



**DN n° 818 - Semaine du 28 avril au 4 mai 2008**

**Maroc - Belgique - Europe - Divers**

## **Editorial**

Cher(e)s Camarades,

En 2004, le Président de la Commission Jose Manuel Barroso a promis au Parlement Européen de livrer une Directive Horizontale interdisant toute forme de discrimination fondée sur chacun des éléments subsistants de l'article 13 du Traité d'Amsterdam (âge, handicap, religion et croyance, et orientation sexuelle). A cette époque, ce texte était l'une des raisons clés de l'approbation de la Commission.

L'an dernier, la Commission a annoncé que cette Directive Horizontale tant attendue serait proposée ce printemps, dans le cadre de son Programme de Travail pour 2008. Cette annonce fut unanimement accueillie par le Parlement Européen dans sa Résolution P6TA-PROV(2007)0613.

Malgré ces promesses et ces projets, un porte-parole du Commissaire Spidla a récemment confirmé à la BBC que la Commission proposerait une Directive luttant seulement contre la discrimination fondée sur un handicap.

En ce qui concerne les autres fondements de discrimination, il a annoncé que la Commission se contenterait de recommandations.

Il est urgent que la Commission tienne TOUTES ses promesses.

Reçu de Bouchnafa Mohamed  
Parlement Européen  
Cabinet du Président-PSE  
5K089 - Atrium. Bruxelles  
: +32 2 284 2720  
GSM:+32 485.26.62.13  
Email : [mohamed.bouchnafa@europarl.europa.eu](mailto:mohamed.bouchnafa@europarl.europa.eu)

**[Top](#)**

**Maroc**



3.500 Marocains devenus Chrétiens en 2007  
CourrierCasablanca.com | 22-04-2008

Deux touristes français ont été arrêtés, le 31 mars 2008, dans un camping à Zagora, au sud du Maroc, en possession d'un nombre important

de livres et de CD Rom en français et en arabe sur le christianisme. Ces étrangers sont soupçonnés de vouloir convertir la population locale. Selon la loi marocaine, ils risquent une peine de six mois à trois ans d'emprisonnement et d'une amende de 100 à 500 dirhams pour avoir ébranlé la foi d'un musulman.

Suite : <http://www.couriercasablanca.com/maroc/3.500-marocains-devenus-chretiens-en-2007.html>

---

### **MRE: Investisseurs en puissance, pour le moment**

Publié le 21.04.2008 | 17h45

Les MRE sont «des investisseurs en puissance». Ils sont 56,4% à avoir le réflexe d'investir dans leur pays d'accueil ou d'origine. Mieux encore, «c'est essentiellement le Maroc qui en profite». Il est préféré par plus des deux tiers des investisseurs. Le constat est dressé par une étude que vient de publier le Hcp (Haut Commissariat au Plan) sur l'insertion socio-économique des MRE.

Selon cette étude «la proportion des investisseurs qui choisissent le Maroc est appelée à croître». En effet, en termes d'intentions d'investissement, ce sont les trois quarts des MRE qui envisagent leur pays d'origine comme destination pour leurs capitaux.

Sans surprise, c'est l'immobilier qui attire la majorité des ressortissants marocains. Ils sont 86,9% à y investir. La pierre est largement préférée au commerce (5,2% des investissements), à l'agriculture (4,1%), et nettement plus appréciée que le tourisme et l'industrie qui ne captent à eux deux que 2% des investissements. Cette répartition est toutefois appelée à changer. Interrogés sur leurs investissements futurs, seul le tiers des MRE préfère encore l'immobilier. Ce secteur se classe ex æquo avec le commerce, dénotant également un regain d'engouement pour l'agriculture (8,7%) le tourisme (5,6%) et l'industrie (5,4%).

Le département de Lahlimi rapporte également de mauvaises nouvelles. Il isole un indicateur lourd de sens. «Le taux des enfants tentés par le retour au pays est nettement inférieur par rapport à celui des parents qui expriment la même volonté». «Si rien n'est immédiatement fait, cet écart aura un impact économique» et ce sont les pays d'accueil qui auront de plus en plus les faveurs des MRE. Les signes avant coureurs sont là. Alors que les MRE ayant migré dans les années 1960 et 1970 investissent deux fois plus au Maroc que dans le pays d'accueil, ce ratio s'établit à 1,5 fois pour la vague des années 1980 et à 1,4 fois pour celle des années 1990. Les ressortissants ayant migré vers les années 2000, investissent presque à part égale au Maroc et dans le pays d'accueil.

Plus encore ils sont 90% à se déclarer prêts à «renoncer à l'investissement au

Maroc, en l'absence d'incitations comparables à celles offertes dans les pays d'accueil».

### **Mais alors, comment les intéresser?**

Il s'agit d'influer sur les facteurs qui favorisent «l'attachement des MRE à leur pays d'origine et à leur intégration dans la vie sociale, syndicale et politique des pays d'accueil», recommandent les auteurs de l'étude. En tout cas, ils sont 42,4% à évoquer en priorité la bonne gouvernance. L'accès au crédit vient au second rang (18,5%). Suivent les encouragements fiscaux (12,6%), la transparence et la lutte contre la corruption (8,9%), l'accueil, l'orientation et le renseignement (6,0%), l'infrastructure (5,5%) et enfin l'aide technique et technologique (1,5%)

A noter que les intentions de retour sont plus vives parmi les MRE, chefs de ménage (57,2%), que parmi leurs conjoints (52,8%), ou leurs enfants de sexe masculin (34,7%) ou féminin (35,6%). Ces intentions sont par ailleurs représentatives de la concentration de MRE selon les pays d'accueil. Ainsi, 40,7% des MRE tentés par le retour résident aujourd'hui en France. 24,2% sont établis en Espagne et 16,0% en Italie.

A y voir de plus près la migration de retour tente essentiellement les MRE des groupes socioprofessionnels du bas de l'échelle sociale, peu scolarisés, à la fin de leur vie active ou sur le point de partir à la retraite. Nés au Maroc, ils y disposent d'avoirs immobiliers ou commerciaux. Autre profil dominant, celui des MRE dont le conjoint ou les enfants vivent au Maroc, tout comme ceux qui ont procédé au regroupement familial et dont les descendants n'arrivent pas à s'insérer efficacement par l'éducation et la formation. En fait, «tout se passe comme si la pérennisation de la migration est tributaire des cursus requis pour la compétitivité et l'intégration économique et sociale dans les pays d'accueil», relèvent les auteurs de l'étude.

Il en résulte que ceux qui sont au début de leur vie migratoire, particulièrement à la fin des études universitaires, systématiquement frappés par le chômage chronique et la xénophobie au pays d'accueil, sont aussi ceux qui sont les plus tentés par la migration de retour.

### **L'autre fuite, les transferts sous cape**

A fin décembre 2007, les transferts MRE ont atteint 57 milliards de DH, soit près de 10% du PIB. Cette valeur est probablement plus élevée dans les faits vu qu'une grande partie des flux ne transite pas par les canaux officiels, estiment les experts. Une étude de l'Observatoire des MRE de la Fondation Hassan II évalue à près de 20 milliards de DH, le montant des transferts effectués par les MRE lors de séjours au Maroc.

Les transferts d'argent des populations émigrées n'ont pas fini d'attiser les convoitises. «Les travailleurs migrants ont envoyé vers les pays en développement, dont ils sont originaires, plus de 300 milliards de dollars à fin 2006», soit près de 2.300 milliards de DH, selon la Banque interaméricaine de développement.

Source: L'Economiste

[\*\*Top\*\*](#)

## **Belgique**



Cher(e) ami(e)s,

Mohamed El Baroudi nous a quitté en juin 2007.

Militant infatigable, il poursuivra en Belgique, et avec une grande détermination, l'engagement social et politique entamé au Maroc.

A travers son parcours, c'est aussi une tranche de l'histoire de l'immigration marocaine en Belgique qui est abordée sous différents angles, restituant l'ensemble des préoccupations de cette communauté.

Nous avons pensé rendre hommage à Mohamed en faisant connaître son parcours et ses combats, en publiant une série de contributions écrites dans un numéro spécial des Cahiers du Fil Rouge. Ce document peut aussi servir d'outil d'amination autour des valeurs abordées, telles que la solidarité, l'engagement altruiste, l'égalité de genre, et les questions de droits de l'homme, de laïcité, d'intégration,...

Le numéro n°7-8 Des Cahiers du Fil Rouge intitulé "Mohamed El Baroudi, un fil rouge de 40 ans d'immigration marocaine à Bruxelles" est disponible au prix de 5 € avec les frais de port inclus pour la Belgique.

Le paiement est à effectuer sur le compte : 068-2230269-72 avec la mention de vos coordonnées et du nombre d'exemplaires commandés.

Bien à vous

[\*\*Top\*\*](#)

## **Europe**





détient 60%, à l'occasion de la visite officielle en Tunisie du président français Nicolas Sarkozy

L'Europe a trouvé un accord sur un projet de loi réglementant le retour des immigrés illégaux

Les négociateurs du Parlement européen, des 27 pays de l'UE et de la Commission européenne sont parvenus à un accord sur un projet de loi réglementant le retour des immigrés en situation illégale en Europe, a indiqué mercredi soir la Slovénie, qui préside l'Union. Selon une source proche du dossier, la durée de rétention des personnes irrégulières sera de 6 mois, auxquels pourraient s'ajouter 12 mois supplémentaires dans certains cas exceptionnels. En cas de ratification, la Suisse, en tant que membre de l'espace Schengen, devra s'adapter. Actuellement, la rétention maximale en Suisse est de 2 ans. (SWISS TXT) Source : TSR.CH 23.04.2008 21:36

---

Pas de régularisation massive des sans-papiers

Le ministre de l'Immigration Brice Hortefeux déclare :

«Nous poursuivons notre politique de fermeté, d'équilibre et de justice. En 2007, le nombre de clandestins a baissé de 6 %. Ce qui ne s'était pas produit depuis une génération. Je réfute l'idée d'une régularisation massive. J'indique sans ambiguïté qu'il n'y aura aucune opération de régularisation massive.»

---

Chrétiens et musulmans préparent une conférence commune

**Bruxelles accueillera la conférence en octobre**

ROME, Mardi 22 avril 2008 (ZENIT.org) - Faire des chrétiens et des musulmans des partenaires actifs en Europe : tel est l'objectif de la conférence chrétienne musulmane européenne qui se tiendra à Malines/Bruxelles (Belgique) du 20 au 23 octobre 2008.

D'où l'intitulé de la conférence : « Etre citoyens européens et croyants. Chrétiens et musulmans, partenaires actifs dans les sociétés européennes ».

L'organisation de cette conférence a fait l'objet d'une réunion du Comité pour les relations avec les musulmans en Europe (CRME), qui s'est tenue du 17 au 20 avril, à Esztergom (Hongrie).

Aux côtés des membres du CRME, fondé en 1986 par la Conférence des Eglises européennes (KEK) et par le Conseil des conférences épiscopales d'Europe (CCEE) pour informer et encourager les Eglises d'Europe à intensifier les relations avec les musulmans, se sont rencontrés aussi des musulmans venus de différents pays d'Europe pour préparer ensemble le programme de la conférence.

Selon le communiqué final de la rencontre du CRME, la conférence « s'ouvrira par la présentation du thème selon les perspectives chrétienne et musulmane ».



Suite : <http://www.zenit.org:80/article-17786?l=french>

D'après le site de l'ambassade d'Allemagne à Paris :  
L'Allemagne veut mesurer objectivement l'intégration

11 avril 2008 - L'intégration s'impose de plus en plus en Allemagne comme un thème politique majeur. Après l'adoption l'an dernier d'un vaste Plan National pour l'intégration, c'est au tour des ministres régionaux en charge de ces dossiers de proposer des avancées. Réunis à Kiel (au nord de l'Allemagne), ils ont proposé hier la constitution d'une Conférence des ministres de l'intégration, une nouvelle plateforme de travail qui les réunirait périodiquement autour de ce dossier. Ils ont aussi suggéré la création d'indicateurs pour "mesurer" l'intégration. La ministre fédérale déléguée à la migration, aux réfugiés et à l'intégration, Maria Böhmer, s'est félicitée de ces propositions.

"Nous allons construire un système d'indicateurs permettant de rendre l'intégration objectivement mesurable, et qui intégrera le jugement que les migrants portent eux-mêmes sur leur situation et sur leur degré d'intégration. Car le fait d'intégrer ces derniers dans toutes nos activités s'est révélé être une stratégie couronnée de succès", a indiqué Mme Böhmer.

Les ministres régionaux en charge de l'intégration ont, par ailleurs, constaté d'importants progrès concernant l'un des objectifs clés du plan pour l'intégration : le soutien linguistique aux jeunes enfants issus de l'immigration. "A travers ce soutien précoce, nous jetons les bases pour que l'intégration puisse réussir", s'est félicitée Mme Böhmer. Les ministres des Länder ont prévu d'élaborer d'ici à l'automne un rapport commun exposant l'état de mise en oeuvre de leurs engagements dans le cadre du Plan national pour l'intégration".

Plus d'informations (en allemand) :

[http://www.bundesregierung.de/nn\\_1264/Content/DE/Pressemitteilungen/BPA/2008/04/2008-04-10-ib-integrationsministerkonferenz.html](http://www.bundesregierung.de/nn_1264/Content/DE/Pressemitteilungen/BPA/2008/04/2008-04-10-ib-integrationsministerkonferenz.html)

### **Ali Lmrabet souhaite voir se développer un islam espagnol**

Le journaliste marocain Ali Lmrabet analyse dans une tribune l'intégration de ses compatriotes en Espagne, un pays dans lequel vivent environ 650.000 Marocains. "La question est de savoir si une population musulmane peut réussir à s'intégrer dans un pays européen aux racines chrétiennes. (...) Le gouvernement devrait résoudre le point le plus sensible, celui des mosquées, en convaincant les conseils municipaux de mettre fin aux obstacles administratifs qui empêchent leur construction. Généralement, l'opinion publique espagnole perçoit ces temples comme une 'agression' alors qu'elles sont la meilleure option contre la prolifération de petits centres de culte incontrôlés, où l'on professe un islam qui se situe à des années lumière des besoins spirituels des immigrants. (...) L'Etat espagnol doit commencer à fomenter un islam espagnol et financer la formation de ses propres imams qui, en plus du rôle de guide spirituel, pourraient jouer celui de boussole civique pour orienter les immigrants dans leur pays d'adoption."

El Mundo (Espagne) 210408

## Agenda



### ISRAËL-PALESTINE.

Dominique Vidal présentera son livre *Comment Israël expulsa les Palestiniens - 1947-1949*, avec Sébastien Boussois, à l'invitation des Violons de la baleine blanche, le 14 mai à 20 heures à la Librairie Jonas, 16, rue de la Maison Blanche, Paris-13e. (Tél. 01-44-24-25-96). Dans le cadre du festival Temps de Parole (19 au 30 mai), qui, à Valence, aura pour thème « La scène contemporaine du Moyen-Orient » (spectacles et lectures), table ronde sur la Palestine animée par Dominique Vidal, avec Leïla Shahid (sous réserve), René Backmann et Farouk Mardam-Bey, le 24 mai, à 17 heures, au Théâtre de la ville. (Informations et réservations : 04-75-78-41-70 ; [www.comediedevalence.com](http://www.comediedevalence.com))

---

### ALGÉRIE.

« De quoi les pieds noirs ont-ils eu peur en 1962 ? »

Débat organisé par la Ligue des droits de l'homme, le 26 mai à 19 heures, avec Pierre Daum, Gilles Manceron, Benjamin Stora, Jean-Pierre Lledo (sous réserve) et le dessinateur Aurel (voir article dans notre édition de mai). Lieu encore non déterminé. (Informations : [www.idh-France.org](http://www.idh-France.org) et [www.amis.monde-diplomatique.fr](http://www.amis.monde-diplomatique.fr))

---

### PALESTINE.

A Marseille et alentours, jusqu'au 3 juin, l'Aflam présente « Cinéma(s) de Palestine ». Vidéos art, exposition photo, ciné-concerts et lectures de poèmes de Mahmoud Darwich. (Tél. : 04-91-47-73-94 ; [aflamarseille@club-internet.fr](mailto:aflamarseille@club-internet.fr))

---

### Festival européen du chant spirituel

L'association Européenne de l'art et de la culture organise le festival européen du chant spirituel le 17/05/2008 à l'auditorium 2000 à partir de 13h00, avec la participation des groupes de l'europe.

**info** 0484.68.50.20

**Points de vente** (des tickets):

- Librairie ALMANAR : Chaussée de Gand 57, 1080 Molenbeek
- Téléboutique : Av. Maréchal Foch 96, 1030 Schaerbeek (la cage aux ours)



- Annour bvba boekhandel : kortezavelstraat 2, 2060 Antwerpen.
- Télèboutique Zaki : Rue de Moulin 136, 4020 Bressoux, Liège

---

## Exposition

1931, les étrangers au temps de l'exposition coloniale

<http://www.generiques.org/expo.php?id=23>. Première exposition temporaire produite par la Cité nationale de l'histoire l'immigration, 1931, Les étrangers au temps de l'Exposition coloniale sera visible au Palais de la Porte Dorée du 6 mai au 7 septembre 2008...

Cité nationale de l'histoire de l'immigration

Palais de la Porte Dorée

293, avenue Daumesnil - 75012 Paris

Métro Porte Dorée, ligne 8 / Bus 46 et PC2

Plan d'accès

[www.histoire-immigration.fr](http://www.histoire-immigration.fr)

---

## Soirée de solidarité

Le Collectif des Militants du Maroc et de l'Immigration, le Collectif des Opprimés Immigrés, le Comité Place Morichar: vous invitez cordialement à participer à la soirée de solidarité avec le peuple palestinien le Samedi 17 Mai 2008.

Info : paul marco [gmol47@yahoo.fr](mailto:gmol47@yahoo.fr)

[Editorial](#) - [Maroc](#) - [Belgique](#) - [Europe](#) - [Divers](#)